

En 1830 con la disolución de la Gran Colombia, comienza la historia republicana de nuestro país. Hasta 1886, el proyecto de conformar un estado-nación no fue fácil. Las rivalidades ideológicas entorno a un modelo del gobierno, el surgimiento de partidos políticos y la pugna por el poder generaron numerosos conflictos.

Ambito político

El estado - nación de Colombia en sus orígenes. Los ideales de libertad e igualdad no se llevaron a la práctica durante buena parte del siglo XIX. Esto se refleja en la comunidad de la esclavitud, la limitada condición de ciudadanía, que excluía a mujeres, indígenas, negros, iletrados y pobres y la ruina económica que experimentaron varios sectores de la sociedad.

El país se debatió entre un sistema de gobierno centralista y uno federalista. Esta situación se hizo evidentemente en la promulgación de seis constituciones (1832, 1843, 1853, 1863 y 1886).

Orígenes de los partidos liberales y conservadores

Estos partidos se estructuraron a mediados del siglo XIX, como prolongación de las entidades políticas (democráticas, republicanas, católicas...etc.) organizadas durante el gobierno de José Hilario López. Estas son sus ideas básicas.

Partido conservador

Sus seguidores eran terrenales o hacendados, que estaban de acuerdo con:

- La defensa de la religión católica y la presencia de la iglesia en asuntos del estado, entre ellos la educación.
- La continuidad de la esclavitud.
- La importancia del poder ejecutivo sobre el poder legislativo y judicial

Sus principios fueron redactados por Marino Ospina y José Eusebio Caro en 1849

Partido liberal

Sus seguidores eran empresarios y comerciales, que defendían:

- La libertad de imprenta, culta, enseñanza y empresa
- La abolición de la esclavitud.
- El equilibrio entre los poderes ejecutivos, judiciales y legislativos.

Sus principios fueron redactados por Ezequiel Rojas en 1848

• **Ámbito social**

Después de la imprudencia, la estructura jerárquica de la sociedad granadina se mantuvo casi intacta. Las altas dignidades eclesiásticas, militares y políticas se destinaron a un grupo reducido de criollos, reemplazaron a los españoles. El poder económico representado en grandes haciendas, minas de oro y otras propiedades se extendió al poder político. Algunos mestizos se convirtieron en artesanos, pequeños comerciantes y estancieros y llegaron a desempeñar posiciones de importancia. Los indígenas eran legalmente libres pero siguieron sometidos a un régimen de servidumbre.

En las ciudades, las condiciones sanitarias eran precarias. La crisis generada por las reformas liberales agravó los índices de mendicidad e inseguridad en las calles.

• **Ámbito económico**

Las guerras de independencia dejaron al país agotado, social y económicamente. En regiones de explotación minera se siguió utilizando la mano de obra esclava.

Entre 1849 y 1885, los liberales radicales introdujeron los siguientes cambios.

1. La abolición de impuestos coloniales que aun estaban vigentes.
2. La adopción de leyes que favorecieron intercambios comerciales con otros países (adopción del libre intercambio).
3. La disminución del poder presidencial y el fortalecimiento de las provincias (adopción del federalismo).
4. La abolición de la esclavitud.
5. La supresión de los resguardos y de los ejidos (tierras comunales cercanas a los poblados y ciudades).
6. La expedición de leyes que disminuían el poder de la iglesia.

Comercio internacional. Después de 1850, el tabaco, la quina y el añil se explotaban en grandes cantidades. Con el tiempo estos productos fueron reemplazados por productos fabricados en Europa. Las manufacturas importadas ocasionaron crisis en las regiones textiles.

Vías de comunicación. El 80% del territorio nacional estaba deshabitado y las principales provincias carecían de caminos de conexión. La única vía de comunicación con el mundo exterior



LA GRAN COLOMBIA

Tras la independencia de la Nueva Granada se emprendieron campañas militares en diferentes regiones de Suramérica aún controladas por los realistas. Estas campañas permitieron la independencia de Venezuela (1821), Ecuador (1822), Perú (1824) y Bolivia (1825).

La independencia de estos territorios aseguró la consolidación del proyecto de un solo Estado bajo el cual se unieron la Nueva Granada, Ecuador y Venezuela. Para darle legitimidad jurídica a la unión, bajo el nombre de la Gran Colombia, en 1821 se redactó la Constitución en la ciudad de Cúcuta, en la cual se plasmaron las ideas políticas que influyeron en el proceso de independencia. Entre otros aspectos se estableció la división.



REFERENCIA: <http://queaprendemoshay.com/colombia-venezuela-y-ecuador-fueron-uno-la-gran-colombia-1819-1830/>

Francisco de Paula Santander fue nombrado vicepresidente y ejerció el gobierno en ausencia de Bolívar.

Sin embargo, la nueva república nació con grandes limitaciones económicas, con la población apta para trabajar dispersa y con muy pocas personas preparadas para gobernar el extenso territorio.

Entre 1830 y 1886 nuestro país tuvo estos nombres: República de la Nueva Granada (1830 - 1858) y Confederación Granadina (1858 - 1863)

LA NUEVA GRANADA

Caracterizada por un ordenamiento político centralista y el dominio de los jefes militares regionales, conocidos como caudillos. Durante este periodo, los gobiernos dieron prioridad a la recuperación económica y a mejorar las comunicaciones. Por esto, se apoyó la colonización de tierras y el impulso a la producción de tabaco, tintes y oro.

LA CONFEDERACIÓN GRANADINA Y ESTADOS UNIDOS DE COLOMBIA

La Confederación Granadina llegó a su final en 1863 con la firma de otra Constitución que cambió el nombre del país por Estados Unidos de Colombia con el que se implementó el federalismo. Los Estados Unidos de Colombia eran Panamá, Antioquia, Magdalena, Bolívar, Santander, Boyacá, Cundinamarca, Tolima y Cauca. Durante este periodo se formaron poderosos ejércitos locales, lo que llevó a una serie de guerras civiles regionales, cerca de 40 y a una nacional.

En 1886 Rafael Núñez y los conservadores aprobaron otra constitución, con la que se finaliza este periodo y nace la República de Colombia. La Constitución del 86 y muchas de sus normas se mantuvieron hasta 1991, cuando se redactó una nueva Constitución.



OLIMPO RADICAL

El Olimpo Radical fue un período comprendido entre 1863 y 1885 en el cual predominó el gobierno del partido liberal. El partido Liberal se dividió en dos grupos: los liberales radicales que defendían la Constitución de Rionegro y los liberales moderados que compartían algunas ideas con el partido Conservador. Durante este gobierno el país se desarrolló en diferentes aspectos que le permitieron crecer económicamente.

» Ferrocarriles

En 1850 se había iniciado la construcción de los ferrocarriles conectando las ciudades de Cali con Buenaventura, Barranquilla con Sabanilla; y Medellín con Puerto Berrío. Permite la salida de diferentes productos como el tabaco, el oro, la quina y el añil. Aunque se promovió la exportación e importación, esto no favoreció a los sectores en depresión económica.

» Correos

Se introdujo el servicio de correo con el sistema de estampillas, cada usuario las compraba para usar este servicio. El servicio fue administrado por el Estado. Durante el gobierno de Murillo Toro se instaló el telégrafo eléctrico que funcionaba con el sistema de clave Morse.

» Las monedas

Se emitieron las primeras monedas de oro durante el mandato de Mosquera, de acuerdo a la Ley de Junio 2 de 1846; para esto, se importó la maquinaria necesaria y se instalaron las primeras casas de moneda de Bogotá y Popayán.

» Proceso político

La Constitución de Rionegro había creado un sistema de gobierno federalista, por lo tanto el gobierno nacional no podía interferir en los conflictos internos de cada Estado, que se presentaban entre los grupos que luchaban por el poder.

LA REGENERACIÓN

- » La Regeneración surge como proyecto político de mano de liberales moderados como Rafael Núñez, conservadores y la Iglesia católica, quienes se unen para contrarrestar las políticas liberales del Olimpo Radical.
- » La consecuencia más importante de la Regeneración fue la elaboración de la Constitución de 1886.
- » Guerra Civil de 1876 como fuerte oposición a los decretos de gobiernos de Aquileo Parra, que incrementaron el descontento entre conservadores, Iglesia y los liberales moderados.
- » Rafael Núñez: presidente liberal que en asociación con el Partido Conservador impulsa la Regeneración y la Constitución Política de 1886. Es uno de los personajes políticos más importantes de la era republicana de nuestro país, Julián Trujillo preparó el camino para la Regeneración de Núñez.



LA COMISIÓN COROGRÁFICA

Fue un proyecto de investigación que tenía como misión explorar el territorio, definir sus dimensiones y elaborar el mapa oficial del país. En 1850 se contrató al geógrafo italiano Agustín Codazzi que realizó diez viajes, por las principales provincias de Colombia. De estos viajes la comisión elaboró mapas corográficos de las provincias visitadas. Adicionalmente, la comisión buscaba hacer un inventario de recursos para el aprovechamiento de productos agrícolas que presentaban ventajas para su exportación. Incluso, la comisión debió realizar observaciones sobre las gentes y sus costumbres, de manera que fuera posible determinar las particularidades de cada región, y de esta forma contribuir con el fortalecimiento de la identidad nacional.

El trabajo de la comisión fue el resultado del aporte de varias personas, quienes a partir de sus conocimientos y de su formación, hicieron anotaciones y reflexiones sobre el territorio y su población.

- Agustín Codazzi realizó los mapas y las descripciones.
- Manuel Ancizar y Santiago Pérez escribieron los relatos de los viajes.
- José Jerónimo Triana llevó a cabo el registro botánico.
- Carmelo Fernandez, Enrique Price y Manuel Paz elaboraron las acuarelas de la comisión.
- Felipe Pérez, Manuel María Paz y Manuel Ponce de León, en 1859, se encargaron de dar a conocer los trabajos de la comisión.



©Biblioteca Nacional de Colombia